

SÉNÉCHAUSSÉE DE RENNES

Les aberrations du découpage administratif d'ancien régime plaçaient dans la sénéchaussée de Rennes deux paroisses de l'actuel Finistère, Botsorhel et Guerlesquin. Convoquées à la fois à Rennes et à Morlaix, elles choisirent de se rendre dans la capitale administrative de la province, distante pourtant de plus de 40 lieues.

Le sénéchal, Borie, y avait convoqué les représentants des paroisses et des villes de son ressort le 7 avril. Les 5 délégués des paroisses les plus occidentales de la sénéchaussée se retrouvèrent au milieu d'une foule de plus de 800 députés, largement dominée par les représentants de Rennes, les futurs animateurs du «club breton», et notamment Lanjuinais. C'est du reste à celui-ci que l'on attribua la responsabilité de la confection du cahier général de la sénéchaussée préparé par une commission de 11 membres, dont Prigent, avocat et député de Guerlesquin. Là s'arrêta sans doute la mise en avant de nos «Finistériens».

Aucun d'entre eux, bien sûr, ne figura dans la représentation de la sénéchaussée aux Etats généraux, où la ville de Rennes s'était taillé la part du lion, avec les avocats Isaac-René-Guy Le Chapelier, Jacques-Marie Glézen et Jean-Denis Lanjuinais - ces deux derniers professeurs à la Faculté de droit de Rennes -, et un procureur, Jacques Defermon des Chapelières. Les trois autres députés à Versailles étaient un propriétaire, Michel Gérard (qui devait devenir populaire sous le nom de «père Gérard»), élu par la campagne de Saint-Martin de Rennes, un négociant de Saint-Malo, Etienne Huard, et le maire de Vitré, Mathurin Hardy de La Largère.

S'ils étaient restés jusqu'au bout des opérations électorales, nos Bas-Bretons n'auraient pas quitté Rennes avant le dimanche 19 avril. Mais, comme beaucoup d'autres, ils étaient sans doute repartis à cette date. Les noms des représentants de Botsorhel et de Guerlesquin n'apparaissent pas en effet parmi les quelque deux cents signataires du document final.

Publication :

Henri Sée et André Lesort, *Cahiers de doléances de la sénéchaussée de Rennes*,
Rennes, Oberthur, 4 tomes, 1909-1912.